

**Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)  
Leçon 6.7.1.1 – La doctrine de Jésus, Fils de Dieu, Messie (Christologie)**

**La fonction de Jésus en tant que prophète**

Le plus grand des prophètes de l'Ancien Testament était Moïse. Quand Moïse mourut, le récit du Deutéronome dit : « **Il n'a plus paru en Israël de prophète semblable à Moïse, que l'Éternel connaissait face à face** » (Deutéronome 34:10). À maintes reprises, nous lisons dans les livres de Moïse : « **L'Éternel parla à Moïse** » (Nombres 31:1 et bien d'autres endroits). Quand la sœur de Moïse, Miriam et le frère de Moïse, Aaron (qui étaient tous les deux plus âgés que Moïse) se sont plaints que Moïse avait plus d'autorité qu'eux, le Seigneur leur a dit : « **Lorsqu'il y aura parmi vous un prophète, c'est dans une vision que moi, l'Éternel, je me révélerai à lui, c'est dans un songe que je lui parlerai. Il n'en est pas ainsi de mon serviteur Moïse. Il est fidèle dans toute ma maison. Je lui parle bouche à bouche, je me révèle à lui sans énigmes, et il voit une représentation de l'Éternel** » (Nombres 12:6-8).

Le devoir d'un prophète était de recevoir des messages du Seigneur et de transmettre ces messages au peuple ou à certaines personnes choisies par Dieu. Parce que Moïse ne se considérait pas comme un bon orateur, Dieu a donné à Moïse son frère Aaron comme son porte-parole. Dieu dit à Moïse : « **N'y a-t-il pas ton frère Aaron, le Lévitte ? Je sais qu'il parlera facilement... Tu lui parleras, et tu mettras les paroles dans sa bouche ; et moi, je serai avec ta bouche et avec sa bouche, et je vous enseignerai ce que vous aurez à faire. Il parlera pour toi au peuple ; il te servira de bouche, et tu tiendras pour lui la place de Dieu** » (Exode 4:14-16).

Dieu est la source du message, et un prophète fidèle ne dit que les paroles que Dieu a mises dans sa bouche. Le prophète Jérémie a souligné la différence entre un vrai prophète de Dieu et les nombreux faux prophètes. De ces faux prophètes, Jérémie a dit : « **Ils disent les visions de leur cœur, Et non ce qui vient de la bouche de l'Éternel** » (Jérémie 23:16). D'un autre côté, Dieu a dit à travers Jérémie : « **Que celui qui a entendu ma parole rapporte fidèlement ma parole** » (Jérémie 23:28). L'apôtre Pierre parlait de ces fidèles prophètes lorsqu'il a écrit : « **Ce n'est pas par une volonté d'homme qu'une prophétie a jamais été apportée, mais c'est poussés par le Saint-Esprit que des hommes ont parlé de la part de Dieu** » (2 Pierre 1:21).

Dieu a dit à Moïse que dans le futur, il allait leur envoyer un autre prophète plus grand que Moïse : « **Je leur susciterai du milieu de leurs frères un prophète comme toi, je mettrai mes paroles dans sa bouche, et il leur dira tout ce que je lui commanderai. Et si quelqu'un n'écoute pas mes paroles qu'il dira en mon nom, c'est moi qui lui en demanderai compte** » (Deutéronome 18:17-19). Sur la base de cette parole de Dieu, Moïse annonça au peuple d'Israël : « **L'Éternel, ton Dieu, te suscitera du milieu de toi, d'entre tes frères, un prophète comme moi : vous l'écouteriez !** » (Deutéronome 18:15).

Les prophètes ultérieurs ont élargi cette prophétie. Isaïe, en particulier, a parlé de ce futur prophète : « **J'ai mis mon esprit sur lui ; ... Il ne criera point, il n'élèvera point la voix, Et ne la fera point entendre dans les rues. Il ne brisera point le roseau cassé, Et il n'éteindra point la mèche qui brûle encore** » (Ésaïe 42:1-3). Ce prophète ne condamnerait pas principalement le péché, comme le faisaient souvent les prophètes de l'Ancien Testament, mais il apporterait un doux message de réconfort aux personnes troublées et affligées. Encore une fois, Ésaïe a dit de ce prophète : « **Le Seigneur, l'Éternel, m'a donné une langue exercée, Pour que je sache soutenir par la parole celui qui est abattu** » (Ésaïe 50:4). Dans Ésaïe 61:1-3, nous entendons cette description du grand prophète : « **L'esprit du Seigneur, l'Éternel,**

**est sur moi, Car l'Éternel m'a oint pour porter de bonnes nouvelles aux malheureux; Il m'a envoyé pour guérir ceux qui ont le cœur brisé, Pour proclamer aux captifs la liberté, Et aux prisonniers la délivrance; Pour publier une année de grâce de l'Éternel, Et un jour de vengeance de notre Dieu; Pour consoler tous les affligés; Pour accorder aux affligés de Sion, Pour leur donner un diadème au lieu de la cendre, Une huile de joie au lieu du deuil, Un vêtement de louange au lieu d'un esprit abattu. »**

Dans une certaine mesure, le Fils de Dieu fonctionnait déjà comme un prophète à l'époque de l'Ancien Testament. De temps en temps, l'Éternel lui-même parlait directement à son peuple. Dans de tels cas, il est apparu comme l'Ange de l'Éternel, qui était lui-même l'Éternel. L'Ange de l'Éternel est apparu à la servante de Sarah Agar (Genèse 16), à Jacob (Genèse 31), à Moïse (Exode 3) et aux parents de Samson (Juges 13), entre autres. L'identité de cet Ange du Seigneur est finalement révélée par le dernier des prophètes de l'Ancien Testament, Malachie, qui a prophétisé : « **Voici, j'enverrai mon messenger (ange) ; Il préparera le chemin devant moi. Et soudain entrera dans son temple le Seigneur que vous cherchez ; Et le messenger (ange) de l'alliance que vous désirez, voici, il vient, Dit l'Éternel des armées** » (Malachie 3:1). Remarquez que le prophète parle de deux messagers (anges) : l'un pour préparer le chemin de l'Autre. Le second est le Messenger ou l'Ange de l'alliance, c'est-à-dire l'Ange de l'Éternel. C'est clairement une prophétie du messenger de Dieu, Jean-Baptiste, qui devait préparer le chemin pour le deuxième messenger, l'ange du Seigneur : Jésus lui-même. Ainsi, de temps en temps dans l'Ancien Testament, le Fils de Dieu, le grand prophète à venir, fonctionnait comme un prophète en prononçant la Parole de Dieu lui-même. Même alors, il était l'Ange du Seigneur, le Messenger de l'alliance. Mais le plus souvent, Dieu a parlé au peuple au moyen de prophètes choisis. Maintenant, cependant, Jésus est notre prophète : « **Après avoir autrefois, à plusieurs reprises et de plusieurs manières, parlé à nos pères par les prophètes, Dieu, dans ces derniers temps, nous a parlé par le Fils** » (Hébreux 1:1-2)

Il ne fait aucun doute que Jésus est le prophète dont parlaient Moïse et les prophètes de l'Ancien Testament. L'apôtre Pierre a identifié Jésus crucifié et ressuscité comme le grand prophète dans son discours au peuple après avoir guéri au nom de Jésus l'homme estropié au temple (Actes 3:20-23). Jésus lui-même a lu la prophétie d'Ésaïe (Ésaïe 61:1-2) lors d'un culte à la synagogue à Nazareth et a ensuite annoncé à l'auditoire surpris : « **Aujourd'hui cette parole de l'Écriture, que vous venez d'entendre, est accomplie** » (Luc 4:21). Pierre, Jacques et Jean ont entendu le témoignage de Dieu lui-même sur la haute montagne quand Dieu a parlé d'en haut et a dit de Jésus : « **Celui-ci est mon Fils bien-aimé, en qui j'ai mis toute mon affection : écoutez-le !** » (Matthieu 17:5). Certes, dans les mots « **Écoutez-le** », nous avons une référence aux paroles de Dieu au peuple par l'intermédiaire de Moïse : « **Vous l'écoutez !** » (Deutéronome 18:15).

À maintes reprises, Jésus a affirmé que les paroles qu'il avait prononcées étaient des paroles que Dieu lui avait données. Même le pharisien Nicodème était disposé à dire de Jésus : « **Nous savons que tu es un docteur venu de Dieu** » (Jean 3:2). Après seulement quelques minutes de conversation avec Jésus, la Samaritaine au puits lui dit : « **Seigneur...je vois que tu es prophète** » (Jean 4:19). Beaucoup des cinq mille qui ont été nourris par Jésus avec cinq pains et deux poissons ont dit de lui : « **Celui-ci est vraiment le prophète qui doit venir dans le monde** » (Jean 6:14). Les officiers qui ont été envoyés par les pharisiens pour arrêter Jésus sont revenus avec le rapport : « **Jamais homme n'a parlé comme cet homme** » (Jean 7:46). Jésus a dit clairement que ses paroles venaient de Dieu. « **Je n'ai point parlé de moi-même** », a-t-il dit, « **mais le Père, qui m'a envoyé, m'a prescrit lui-même ce que je dois dire et annoncer. Et je sais que son commandement est la vie éternelle. C'est pourquoi les choses que je dis, je les dis comme le Père me les a dites** » (Jean 12:49-50).

Dans sa prière à son Père la nuit avant sa mort, Jésus a dit : « **Je leur ai donné les paroles que tu m'as données ; et ils les ont reçues, et ils ont vraiment connu que je suis sorti de toi, et ils ont cru que tu m'as envoyé** » (Jean 17:8). « **Je leur ai donné ta parole** » (Jean 17:14). Le lendemain, alors que Jésus était jugé devant le gouverneur Ponce Pilate, il a attiré l'attention sur sa fonction de prophète et non de roi terrestre : « **Mon royaume n'est pas de ce monde... Tu le dis, je suis roi. Je suis né et je suis**

**venu dans le monde pour rendre témoignage à la vérité. Quiconque est de la vérité écoute ma voix »** (Jean 18:36-37). Jésus est le prophète de Dieu qui accomplit sa tâche de prophète au moyen de sa voix – par ses paroles disant la vérité de Dieu. **« Personne n’a jamais vu Dieu ; le Fils unique, qui est dans le sein du Père, est celui qui l’a fait connaître »** (Jean 1:18).

Il n’a pas fallu longtemps au peuple juif pour se rendre compte que Jésus n’était pas le même genre d’enseignant que ses scribes. **« Ils étaient frappés de sa doctrine ; car il enseignait comme ayant autorité, et non pas comme les scribes »** (Marc 1:22). Quand les pharisiens accusèrent Jésus de mentir, Jésus répondit : **« Quoique je rende témoignage de moi-même, mon témoignage est vrai, car je sais d’où je suis venu et où je vais »** (Jean 8:14). Jésus a dit : **« celui qui m’a envoyé est vrai, et ce que j’ai entendu de lui, je le dis au monde »** (Jean 8:26). C’est exactement ce qu’un prophète est censé faire. Encore une fois, Jésus a dit : **« Je parle selon ce que le Père m’a enseigné »** (Jean 8:28). **« Je dis ce que j’ai vu chez mon Père »** (Jean 8:38). Jésus s’est appelé un homme **« qui vous ai dit la vérité que j’ai entendue de Dieu »** (Jean 8:40). Finalement, Jésus les a défiés avec ces mots : **« Si je dis la vérité, pourquoi ne me croyez-vous pas ? Celui qui est de Dieu, écoute les paroles de Dieu ; vous n’écoutez pas, parce que vous n’êtes pas de Dieu »** (Jean 8:46-47).

Aux jours de sa chair, Jésus, pour la plupart, limita son activité de prédication au peuple d’Israël. En fait, il a dit à ses disciples de faire de même : **« N’allez pas vers les païens, et n’entrez pas dans les villes des Samaritains ; allez plutôt vers les brebis perdues de la maison d’Israël »** (Matthieu 10:5-6 ; voir aussi Matthieu 15:24). Le moment n’était pas encore venu pour la bonne nouvelle de Jésus de se répandre dans le monde entier.

Mais les prophètes de l’Ancien Testament savaient déjà que l’enseignement de Jésus était destiné à être diffusé dans le monde entier. Le Seigneur Dieu dit à son grand Prophète : **« Je t’établis pour être la lumière des nations, Pour porter mon salut jusqu’aux extrémités de la terre »** (Ésaïe 49:6). Aux Israélites, Dieu a dit : **« Des nations marchent à ta lumière, Et des rois à la clarté de tes rayons »** (Ésaïe 60:3). Jésus a reconnu que son enseignement était pour le monde entier. Il a dit : **« Je suis la lumière du monde »** (Jean 8:12), et : **« J’ai encore d’autres brebis, qui ne sont pas de cette bergerie; celles-là, il faut que je les amène; elles entendront ma voix »** (Jean 10:16).

Beaucoup ont reconnu que certains des enseignements de la loi de Jésus sont similaires aux enseignements de la loi d’autres enseignants religieux, tels que Confucius, le Bouddha ou même Mahomet. Mais ce n’est pas surprenant. La loi de Dieu ne se trouve pas seulement parmi Jésus et ses disciples. La loi de Dieu a été écrite dans le cœur des hommes (Romains 1:32 ; Romains 2:14-15), et il est donc naturel pour les enseignants terrestres de refléter cette loi dans leurs enseignements moraux et éthiques. Le fait de tuer, de voler et de commettre l’adultère a été condamné par la plupart des cultures, même si la plupart des cultures comprennent qu’il existe un Être (ou des Êtres) suprême qui exige notre adoration.

Mais c’est bien un blasphème quand Jésus, le Fils de Dieu et Maître du monde, est considéré comme étant au même niveau que les autres chefs religieux. Les enseignants religieux non chrétiens savent peut-être quelque chose sur la loi de Dieu, mais ils ne savent rien de l’Évangile – la Bonne Nouvelle du plan de Dieu pour le salut du monde par Jésus. C’est un territoire inconnu, et c’est vraiment triste et destructeur d’âmes lorsque des chefs supposés chrétiens, comme le pape, prétendent que les adeptes d’autres religions peuvent atteindre la vie éternelle sans connaître ni confesser le Christ. Ils peuvent prétendre que le christianisme est la meilleure religion, mais ils ne parviennent pas à dire correctement que le christianisme est la seule religion qui sauve et que le Christ est le seul sauveur du monde entier.

Jésus a enseigné la loi de Dieu, mais cela était secondaire par rapport à son objectif principal de prêcher l’Évangile. L’Évangile de Marc résume l’enseignement de Jésus par ces mots : **« Jésus alla dans la Galilée, prêchant l’Évangile de Dieu. Il disait : Le temps est accompli, et le royaume de Dieu est proche. Repentez-vous, et croyez à la bonne nouvelle »** (Marc 1:14-15). Lorsque Jean-Baptiste en prison a envoyé deux de ses disciples à Jésus, lui demandant s’il était bien le Messie promis, Jésus leur dit : **« Allez rapporter à Jean ce que vous avez vu et entendu : les aveugles voient, les boiteux**

**marchent, les lépreux sont purifiés, les sourds entendent, les morts ressuscitent, la bonne nouvelle est annoncée aux pauvres » (Luc 7:22). Dans son enseignement, Jésus a promis : « Celui qui écoute ma parole, et qui croit à celui qui m'a envoyé, a la vie éternelle et ne vient point en jugement, mais il est passé de la mort à la vie. En vérité, en vérité, je vous le dis, l'heure vient, et elle est déjà venue, où les morts entendront la voix du Fils de Dieu ; et ceux qui l'auront entendue vivront » (Jean 5:24-25). Les paroles de l'Évangile de Jésus étaient des paroles de vie, convertissant les morts spirituellement et leur apportant la vie éternelle.**

## Questions

---

1. Qui a été le premier grand prophète de Dieu ?
2. Quel est le devoir d'un prophète de Dieu ?
3. Quelle est la différence entre un vrai prophète et un faux prophète ?
4. Qu'a dit Moïse au sujet du grand prophète qui devait venir ?
5. Qu'a écrit Ésaïe concernant le grand prophète à venir ?
6. De quelle manière particulière Jésus lui-même a-t-il parlé à Agar, à Moïse et à d'autres ?
7. Montrez que les deux messagers dont parle Malachie se réfèrent à Jean-Baptiste et à Jésus.
8. Pourquoi pouvons-nous être sûrs que Jésus est le grand prophète dont Moïse a parlé ?
9. Qu'est-ce que Jésus a dit des paroles qu'il a prononcées ?
10. Pour la plupart dans son ministère, Jésus a limité sa prédication et son enseignement à qui ? Pourquoi ?
11. Pourquoi certaines personnes disent-elles que Jésus est comme n'importe quel autre enseignant religieux ? Pourquoi ont-ils tort ?
12. Quel est le principal enseignement que Jésus voulait apporter à son peuple ?
13. Quel est l'Évangile de Jésus-Christ ?